



Pourquoi le choix de ces deux publicités mettant en scène un père et son enfant ?

**Travailler sur les stéréotypes et les préjugés.**

Stéréotype : représentation collective de l'homme, « chef de famille » qui ne s'occupe pas des enfants. Le père est moins investi que la mère

Stéréotype de genre : le père est moins investi que la mère

Préjugé : un homme qui s'occupe de son enfant ne sait pas comment faire et s'en occupe mal.

**Public**

Élèves de cycle 3 ou cycle 4

Objectifs : entraîner les élèves à décoder une publicité, prendre conscience des faux messages, se construire en tant que futur citoyen

Collègues PE ou PLC

Objectifs : faire prendre conscience de l'influence des publicités (et des stéréotypes véhiculés) sur les comportements au sein des familles

## **Situation**

Proposer l'observation et la comparaison de ces 2 publicités : une publicité stéréotypée (7) et une publicité anti-stéréotype (15).

### Les ressemblances

Un père et son enfant : sans doute deux fils (couleur bleu)

Les 2 enfants ne pleurent pas et sont bien avec leur père : bonheur d'être ensemble

Les pères partagent des moments privilégiés avec leur enfant.

### Les différences

2 situations différentes : active (le père donne à manger à son enfant) / passive (le père dort avec son enfant).

Le père qui donne à manger à son enfant lit son journal en même temps.

Il est plus concerné par la lecture de son journal que de donner à manger à son enfant.

L'enfant est lui plus intéressé par ce que fait son père que par son repas.

Le père qui se repose avec son enfant s'en occupe totalement.

## **Pour les deux publicités**

Les préjugés de l'homme qui ne sait pas faire 2 choses simultanément contrairement à la femme sont évoqués. Même s'il veut s'en occuper, il s'endort avec lui !

### **Pub 7**

Engagement tout relatif des pères et une incompétence malgré leur bonne volonté.

Cette pub insiste sur leur incompétence signifiante. Les hommes sont présentés comme fortement égoïstes et centrés sur leurs propres envies.

Cette publicité renforce le stéréotype de genre : même si les hommes tentent de s'occuper de leur enfant, ce n'est pas dans leur nature. Paternité incompétente opposée à la maternité naturelle.

Paternité : distance et autorité

### **Pub 15**

Valorisation du père comme prenant part à la vie familiale, avec un rôle protecteur.

Lexique de la féminité : douceur, produit soin pour bébé, proximité avec le bébé.

On trouve quand même un visuel bleu, symbole de la masculinité, à la fois pour le père et l'enfant (on imagine que l'enfant est un garçon).

Comme si le fait d'être un homme et de s'investir dans les activités familiales engendrait une dévirilisation.

Ambiguïté : complaisance et paresse ne sont pas bien loin ! Le père s'est endormi !

Paternité : amour, sécurité, tendresse, sensibilité

### **Travailler sur l'argumentaire et le débat :**

Imaginer la suite de cette publicité :

Pub 7 : L'enfant qui prend son repas se manifeste, le père laisse son journal et donne le repas à son enfant.

Pub 15 : L'enfant qui dort se réveille. Le père lui change sa couche.

*Conclusion : Un adulte responsable prend en charge un enfant avec le souci du bien-être de l'enfant.*

Que ferait une maman à la place du papa ?

La maman s'occuperait de son enfant en priorité, avant de lire un journal.

Elle se serait endormie avec son enfant également.

*Conclusion : Quel que soit l'adulte, leurs réactions peuvent être identiques.*

Autre situation : quelle serait la réaction de la maman qui arriverait au moment de la prise de la photo ?

A la vue du père et de l'enfant endormie, elle serait attendrie et rassurée.

Elle serait mécontente de voir son mari plus occupé à lire son journal qu'à donner à manger à son fils et lui ferait remarquer ou se mettrait à rire devant la situation.

*Conclusion : Là encore, le bon sens ne tient pas compte du genre de la personne observée.*

### **L'interprétation des 2 situations fera débat.**

De plus en plus d'hommes s'occupent de leur enfant (par la force des choses si le couple est séparé ou naturellement).

Autrefois, le père était considéré comme « chef de famille », aujourd'hui, l'image de l'homme dans la famille a changé : il participe à la vie de famille, aux tâches ménagères,....